

Lugo, un mes.	1 pts.
Idem, trimestre.	3-50
Idem, semestre.	12-50
Idem, año.	3-50
Portugal, trimestre.	9
Idem, semestre.	18
Idem, año.	30
Extranjero, trimestre.	9
Idem, semestre.	18
Idem, año.	30
Numero del dia.	0-10
Numero atrasado.	0-25

Diario de Lugo

En la Administracion del Diario de Lugo, Armañá, 2, bajo. La suscripcion para fuera de la capital se pagará adelantada, dirigiendo su importe en letras del Giro Mútuo ó sellos de franqueo. Este Diario no se publica los dias siguientes á festivo.

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Martes 31 de Mayo de 1881.

Núm. 1.393.

Año VI.

SE ADMITEN PEONES

en el trozo del ferro-carril de Sárria al Oural comprendido entre Villar de Marin y San Payo. Se pagarán de 7 á 8 rs. de jornal á los que sepan manejar bien la pala ó arancar pizarra con picachon.

Aprovechamiento

DE LAS LLUVIAS EN ASTURIAS Y GALICIA

Tienen Asturias y Galicia una superficie de 39.974 kilómetros cuadrados. Las observaciones meteorológicas de toda la zona setentrional de España, á que ambas pertenecen, recogidas en el observatorio astronómico de Madrid, dan un promedio anual de más de un metro de altura al agua de las lluvias. Lo cual equivale, siendo 163 dias el término medio de los lluviosos, á una corriente de 40 millones de metros cúbicos en medio año.

Se ha pensado en lo que tan enorme masa pudiera valer en un país tan accidentado, sea como fuerza motriz, sea con aplicacion al riego?

Por paradójico que parezca á quienes no conozcan ese país sino de fama, son muchas en él las comarcas que carecen de agua para el riego cuando la necesitan en verano, á pesar del exceso con que las ha agobiado en el invierno. Y calcúlese cuánto aumentaría su produccion y su valor, sabiendo que los cálculos más modestos, apoyados en numerosos hechos, dentro y fuera de España, triplican las cifras; aumentó ventajoso, no solo para el propietario, si que tambien para el consumidor.

Pero esa zona, que aún en el estío tiene doce dias por mes de lluvia, no consumiría tan grande cantidad de agua, al tipo de medio litro por segundo y hectárea que asigna nuestra administracion pública á los canales de riego. Podría emplearse el sobrante como fuerza motriz, ya para que no suspendiesen su trabajo, como suelen, los molinos, ya para otros artefactos á que convidan por doquiera, en ambas regiones, las vertientes de sus montañas. Sin contar más que el agua correspondiente á la superficie de media falda arriba, es incalculable el número de caballos de fuerza que se pierden en ellas, y más incalculable lo que su empleo acrecería los productos y aumentaría el bienestar general.

¿Qué se necesitaría para eso? Ni es difícil, ni extraordinariamente costosos, ni tardío en establecer y producir. Los repliegues y encañadas de sus montes ofrecen á cada paso oportunidad para las obras. El material abunda en todas partes. Tino en la eleccion de los puntos y en el cálculo de las necesidades locales, prudencia y pericia en la ejecucion de las obras: esto es cuanto hay que estudiar ó procurar.

Generalmente las obras habrían de hacerse, ó en el álveo de los riachuelos y arroyos que tanto abandonan, ó á sus márgenes, segun los accidentes del terreno. Unas veces

un fuerte dique cerrando una angostura; otras una presa desviando parte de la corriente á depósitos inmediatos; ora abriendo boquetes que conduzcan el agua excedente á anchas zanjas horizontales abiertas en la vertiente, ora acumulando en depresiones naturales los líquidos filamentosos que descienden de las alturas, fácilmente se puede embalsar ó almacenar el agua de las lluvias.

La conveniencia de estos trabajos ha sido en todos tiempos justamente apreciada. Sin hablar de los restos que aún hoy admira el viajero en el curso superior y medio del Nilo, del lago de Moeris, y los depósitos de Méfis, Meroe, Coftos y otros, que atesoraban centenares de millones de metros cúbicos en todo el Oriente, nuestra España se distinguió tambien en esta clase de obras. En Mérida existen dos albuheras del tiempo de los romanos: una de una legua de circunferencia, formadas por las aguas llovidas de los arroyos inmediatos, contenidos por un murallon de 100 varas, con 25 de altura; otra, á dos leguas de distancia, con un murallon más esmeradamente fabricado. Y todo el mundo conoce, entre los más modernos, los de Tibi y de los campos de Lorca, uno de los cuales, el de Puentes, roto en 1802 era el más notable que había en Europa.

¿Cómo emprender estas obras? Donde la propiedad agrícola y la poblacion estuviesen menos fraccionadas, nosotros estimularíamos la iniciativa individual á este género de especulacion.

Pero ¿quién se atreverá á luchar con tan enorme resistencia individual, por una parte, y la de la centralizacion administrativa por otra? Creemos al mismo tiempo que, por interesar á todos directamente, debe constituir un «servicio municipal» que podria ser, en unos puntos por su coste, y en otros un modesto recurso, que aliviase su presupuesto. Parécenos que no faltarían á los ayuntamientos quienes les facilitasen los fondos necesarios, con la garantía del mayor valor que las tierras adquirirían.

Más grave dificultad presentaría á nuestro juicio, la formacion actual de los municipios. Son tan reducidos, por regla general, que la eleccion no puede llevar á ellos los vecinos más inteligentes, celosos y honrados, que preferiria seguramente el sufragio universal, si se moviese en más anchas esferas. El agrandamiento acrecería sus recursos, y podrian acometerse ésta y otras obras, que requieren en nuestro siglo la palanca del crédito.

Hay hoy en Galicia y Asturias 402 ayuntamientos que tienen por término medio, 6.200 habitantes en un espacio de 10 kilómetros de lado, suponiéndole cuadrado. Pues, aun así, resulta que más de la mitad de los ayuntamientos, 253, no llegan á la cifra de 6.000 almas, y 67 ni á la mitad. ¡Hé aquí por qué

se vincula la administracion municipal en algunas familias ó caciques! ¡Hé aquí, en fin, por que urge, así para el aprovechamiento del tesoro que Asturias y Galicia pudieran tener en sus excesivas lluvias, como para otras mejoras, una nueva division municipal, que reduzca, cuando ménos, á la mitad el número de sus ayuntamientos!

E. CHAO.

La última palabra

SOBRE LA DIRECCION SUPERIOR DE LA LIGA NACIONAL.

La mejor prueba de que la cuestion suscitada respecto á este punto por *El Popular* ha sido inoportuna—segun hemos dicho en distintas ocasiones—la encontramos en las siguientes líneas de nuestro ilustrado colega madrileño *El Dia*, quien en su número del 12 del actual emite su opinion en estos sensatos términos:

«La prensa ha agitado en estos últimos tiempos la cuestion de la Jefatura de las Ligas sosteniendo algunos que debe ejercerla la Liga de Madrid.»

En opinion de *El Dia*, la discusion de esta materia delicada debiera excusarse por prematura.

La accion colectiva es indispensable para que los esfuerzos de las Ligas no se pierdan en el vacío. Esto lo reconocen ellas mismas, y lo prueba el acto realizado ayer. Por vez primera se reúnen para gestionar, y al considerar el efecto producido por el número y la calidad de las adhesiones, salta á la vista la superioridad de este procedimiento sobre el seguido hasta ahora, de obrar cada Liga por su cuenta.

La union es lo que importa. Mientras se mantenga, y no hay razon para que así no suceda, pedir que la Direccion, hoy confiada al digno presidente de la Liga de Cadiz, en virtud del acuerdo de la Asamblea de Madrid en 1879, cambie de mano, es impropcedente.

Si, al contrario la experiencia demuestra ser necesario centralizar, no cabe duda de que las Ligas, interesadas en producir el máximo posible de efecto conocedoras de su propia conveniencia, sabrán adoptar la resolucio que las circunstancias exijan.

Segun hemos dicho más arriba, la Liga de Madrid, residiendo en el centro donde se resuelven en última instancia todos los negocios del país, se halla naturalmente designada para gestora en nombre de sus hermanas cerca de los poderes públicos; deseáremos que atendiendo las indicaciones de *El Dia*, se decida á montar estos servicios.

Y ya que del asunto hemos hablado, no podemos dejar de señalar algunas indispensables limitaciones, si no se han de tocar graves inconvenientes.

Supóngase, en efecto, que ofreciera encargarse indistintamente de todo. Bien pronto sucedería que una Liga del Norte utilizaria sus servicios en determinado sentido, y que á poco, una Liga del Mediodía le confiaria contraria mision, hipótesis que cabe respecto de la libertad de comercio, de la unificacion de Códigos y de otros muchos asuntos.

Al cumplir en tales casos su oferta, la Liga de Madrid, desautorizada á los ojos del Gobierno por recomendarle con idéntico celo soluciones opuestas, incurriría además en la desconfianza de sus comitentes, pues quizás sospecharán de su parcialidad aquellas en contra de cuyos intereses y deseos recayera fallo.

Las gestiones de la Liga de Madrid en nombre de las Ligas, deben, pues, por la fuerza de las cosas, limitarse á aquellos puntos en que las Ligas todas tienen que estar conformes, es decir, cuando de cuestiones particulares se trate, á pedir que se

haga justicia con arreglo á las leyes existentes.

Y tratándose de cuestiones generales, ó sea de pedir al Gobierno disposiciones gubernativas ó á las Cortes reformas en las leyes, debe su accion concretarse—por ser estos los puntos en que no hay ni habrá divergencia entre las Ligas—á reclamar la nivelacion del Presupuesto, el alivio del contribuyente, la simplificacion del sistema judicial y administrativo: quedando para todo lo demás tan libre su accion individual, cuando lo estarán las Ligas de provincias, y dando sin embargo de esa libertad, el saludable ejemplo de no distraerse en aspiraciones de importancia secundaria y de no pedir sino una cosa á la vez.»

Inútil creemos añadir que el *Boletin* está en un todo conforme con el parecer de tan competente como autorizado colega, por cuyo motivo consideramos lo dicho por *El Dia* como LA ÚLTIMA PALABRA SOBRE LA DIRECCION SUPERIOR DE LA LIGA NACIONAL, no dudando que así lo harán *El Popular* y demás periódicos de la corte que se han ocupado de este asunto, pues comprenderán que lo que más importa en estos momentos es procurar la union, y eludir una discusion que debe excusarse por prematura, y por tanto impropcedente.

Por otra parte, nuestras Asociaciones, que segun muy acertadamente indica *El Dia*, están interesadas en producir el máximo posible de efecto, son mejor que nadie conocedoras de su propia conveniencia, y sabrán por tanto sin necesidad de oficiosos consejos adoptar las resoluciones que más convenientes sean al desarrollo y á la mayor importancia de la LIGA NACIONAL.

Dado á la imprenta lo que antecede, hemos leído en *El Popular* del 17 de este mes el nuevo artículo que dedica á las LIGAS DE CONTRIBUYENTES.

Despues de lo dicho por *El Dia* respecto á la cuestion prematuramente suscitada por el primero de los citados colegas, el *Boletin* declara por su parte terminada la discusion.

Tan solo vamos á permitirnos rectificar algunos conceptos erróneos del último artículo de *El Popular*, diciéndole:

Primero, que el *Boletin* no se titula órgano de las Ligas, sino que lo es en virtud de acuerdo tomado para su publicacion, segun puede verlo en el acta de la sesion cuarta que celebraron en Madrid el 31 de Octubre de 1879, los representantes y delegados de las LIGAS Y SOCIEDADES ANALOGAS de la Península.

Segundo, que jamás ha defendido que la Direccion de nuestras Asociaciones deba radicar constantemente en Cádiz, ni tampoco ha manifestado oposicion á que se establezca en Madrid, concretándose á indicar que le parecia prematura, y por tanto ociosa, toda discusion respecto á este punto.

Tercero, que no ha pedido auxilio al DIARIO DE LUGO—pues no habia motivos para hacerlo—y que si ha sacado á colacion el nombre de tan estimable colega, ha sido por

que á ello se ha visto obligado por *El Popular*.

Cuarto, que su intencion no ha sido en manera alguna, someter á un exámen al ilustrado diario de la corte, sino hacerle un pregunta cuya contestacion—sea dicho de paso—*El Popular* ha eludido con mucha habilidad.

Quinto, que el *Boletin*, menos absoluto que su estimado colega madrileño, nunca emitiria su parecer diciendo: «queremos que el Centro de las Ligas, llámase apoderamiento, llámase Direccion, se traslade á tal ó cual punto,» sino que se limitaria á expresar su opinion, sin darle el carácter de una especie de mandato imperativo.

Y sexto, que el *Órgano oficial de las Ligas* ha sido y será siempre partidario de cuanto más conveniente y más necesario sea á los contribuyentes españoles, por cuyo motivo no ha manifestado jamás ni jamás manifestará preferencia por punto alguno determinado para establecer en él el Centro comun de las Ligas ó su superior Direccion.

Siga, pues, en buen hora *El Popular* discutiendo respecto á este punto y aconseje cuanto quiera; está en su perfecto derecho.

Nuestro objeto al hacernos cargo de cuanto ha dicho sobre el particular no pasó de ser una indicacion amistosa, respecto á lo prematuro que era, á nuestro juicio, discutir sobre un punto que solo debe resolver quien tiene facultades para ello, y en manera alguna quisimos representar un sainete «para ejercitar la fuerza de nuestros pulmones con la fuerza de la risa.»

Si *El Popular* ha creído ver otra cosa en lo que hemos dicho, se ha equivocado; y le rogamos juzgue mejor de la rectitud de nuestras intenciones, pues el punto donde debe residir la capitalidad de las Ligas, jamás será para nosotros objeto de la mas mínima discusion, de la más leve controversia, y está es la última palabra que pronuncia el *Boletin* sobre la Direccion superior de la Liga Nacional.

(Liga de Cádiz.)

Ayer estuvieron en Nadela, segun se dice con motivo de la vista de un camino ó cosa análoga, el señor gobernador civil, Comision provincial y algunos particulares.

Se espera de un dia á otro la llegada á esta capital de los candidatos á Cortes, Sres. Somoza de la Peña y Pardo Balmonte.

Dícese que el ministro de Fomento proyecta aumentar el sueldo á los sobrestantes de obras públicas, como lo ha hecho con los ayudantes. Nos parece muy natural.

Hemos recibido los dos cuadernos de la *Historia universal* de César Cantú que está editando la casa de D. J. Aleu y Fugarull, de Barcelona Gracia.

Estos cuadernos abrazan 15 entregas, desde la 5 al 20, y sus láminas iluminadas á colores, representan varios tipos etruscos y un general persa del siglo XV.

Creemos que esta nueva edicion corregida é ilustrada de la manera suntuosa que lo hace, merece el aprecio general del público á quien le recomendamos esta importante obra.

Publicacion importante.—El distinguido médico oculista D. Casiano Macías y Rodriguez ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de la importante obra del doctor Manne, titulada *Higiene de la vista*, por cuya esmerada traduccion le damos la enhorabuena. Es una obrita útil á todos, que todos debemos leer el enfermo para curarse y el sano para preservarse de las funestas enfermedades que por falta de higiene y de conocimientos acometen á la vista. Debemos, por lo tanto, agradecer este servicio al Sr. Macías y Rodriguez, acreditado oculista que, además de tener hoy una de las clínicas más concurridas de la corte, es inventor del colirio resolutivo de la catarata, del que tanto bien ha de reportar la humanidad.

Boletin Oficial.

28 DE MAYO.

Real orden, derogando un acuerdo del gobernador de Málaga, relativo á la suspension de varios concejales del ayuntamiento de Guano, en dicha provincia.

Idem confirmando otro del citado gobernador referente á la suspension del alcalde y algunos concejales del ayuntamiento de Macharav-Viaya, en la misma provincia.

Ley de Enjuiciamiento civil.

Se reclama nota de los individuos que componen las actuales corporaciones municipales con expresion de los que fuesen proclamados en las últimas elecciones.

Se llama á varios oldados licenciados del ejército de Cuba para que se presenten á recoger las cédulas de cruz pensionada que les fueron expedidas por el ministerio de la Guerra.

Cuadro semanal de las defunciones y nacimientos ocurridos desde el 16 al 22 del actual.

Se anuncia que D. José Ulla y D. José Montero, de Santa Maria de Ramelle, solicitan autorizacion para construir una presa y molino harinero movido con aguas del rio Canedo al sitio de Ramelle, y para regar una finca de la propiedad del primero, aprovechando las mismas aguas.

Se hace saber á D. Gabriel Hein, la caducidad de la mina titulada *Sexta de hierro*, si en el término de diez dias no ingresa 50 pesetas que adeuda á la Hacienda.

Se anuncian dos plazas de cabos de mar de número de la 1.ª y 2.ª seccion de la ría de Bilbao.

Estados semanales de nacimientos y defunciones ocurridos durante la segunda decena del corriente mes.

Correspondencia

Madrid 27.—La procesion histórica tiene en completo movimiento á millares de personas que discurren por todas partes en busca de sitio donde poder ver mejor el paso de aquella. Desde las diez de la mañana los balcones de la presidencia del Consejo, del ministerio de la Gobernacion, Hacienda y Ayuntamiento, se ven cuajados de señoras que noticiosas de que el número de convidadas era excesivo, han tenido precision de madrugar para escoger puesto. Y solo así se explica que haya quien, llevado del afán de presenciar aquel acto, se imponga una espera de cinco horas para satisfacer sus deseos.

Las dificultades suscitadas respecto á quien correspondia la presidencia, fueron vencidas aunque no sin trabajo, pues ha habido necesidad de que intervinieran un personaje de la situacion y otros de categoría inferior inmediata para que la cosa se

arreglara, pues el primer alcalde Sr. Abascal hizo cuestion de Gabinete dicha presidencia y anunció la dimision de su cargo al Gobierno si no era el Ayuntamiento el designado para presidir. Esta mañana se resolvió en este sentido con la aquiescencia de los que le disputaban tan señalado puesto.

Tambien los trenes de esta mañana han traído, segun cálculos autorizados, unas 12.000 personas, habiendo tenido las empresas que aumentar coches y máquinas para traer todos los viajeros procedentes de las provincias limítrofes. Las calles de Serrano, Villanueva y otras del barrio de Salamanca, paseo de Recoletos y plaza de la Independencia, á las doce estaban cuajadísimas de gente, presenciando la colocacion de las comisiones que han de formar. Las carrozas son todas ellas magníficas y llenan perfectamente el objeto. A la hora designada se puso en marcha en el órden que marca el programa publicado ya. La calle de Alcalá, en el momento que la cabeza de la procesion llegaba por el café suizo, vista desde la monumental Puerta del mismo nombre, presentaba un cuadro sorprendente. Un fotógrafo ha tenido la buena idea de retratarle en gran tamaño. El gentío era tan inmenso que humanamente no se podía dar un paso. A pesar de que la temperatura era fresca, muchas personas se sintieron indispuestas por el calor producido por las apreturas y hubo necesidad de socorrerlas en los portales inmediatos.

Los rateros han hecho de las suyas, apoderándose de algunos relojes y cortando los bolsillos de varias forasteras, segun publicaciones lamentaciones. Ni relojes ni bolsillos han aparecido esta vez.

La tropa de la guarnicion cubria la carrera, y gracias á ella la comitiva ha podido seguir su marcha con algun desahogo y gran lucimiento. Los periódicos de anoche describen perfecta y detalladamente todas y cada una de las carrozas.

El cuerpo diplomático extranjero se mostraba satisfecho del órden y magnificencia con que se ha realizado tan merecida manifestacion á uno de los más grandes génios de la literatura española. Los periodistas extranjeros daban iguales señales de satisfaccion. No hay para que decir que la política yace en estos momentos en el más completo olvido. El tema obligado de todas las conversaciones no es otro que el de Calderon y nada más que Calderon.

Desde el lunes próximo la política empezará agitarse, y es posible que tenga ocasion de comunicarle algunas cosillas de esas que entretienen más agradablemente á ciertos políticos de oficio.

(El Corresponsal)

Local.

El domingo último á las doce de la mañana tuvo lugar en el salon de sesiones de la Casa-Consistorial la inauguracion de la Academia de instruccion de la Academia de instruccion que llevando por título el nombre del esclarecido vate, cuya memoria estos dias festejó España, ha organizado la Junta directiva del orfeon *Obrero lucense*.

Por ausencia del Sr. Castro Freire que habia de presidir el acto fué invitado á hacerlo el catedrático señor Amigó, quien en sencillas y elegantes frases expuso el objeto del acto y la significacion de la Academia y dirigió muy acertados consejos á la juventud obrera, excitándola á perseverar en la senda del trabajo y á que emplee su constancia en procurar el desarrollo de todo pensamiento que tienda á mejorar su estado. Las autorizadas palabras del ilustrado profesor, escuchadas con religioso silencio por el numeroso público que llenaba el salon, fueron acogidas con nutridas salvas de aplausos.

Seguidamente el Sr. D. Víctor Castro pronunció un elocuente discurso, ensalzando en brillantes párrafos el pensamiento que se propone llevar á cabo la junta del *Obrero lucense*. Por medio de originales y bellas imágenes expuso las ventajas de la instruccion popular, animó á las clases artesanas de Lugo á que imiten el ejemplo que les dan

las de otras poblaciones, y terminó felicitando á los iniciadores del proyecto.

El Sr. Varela (D. Indalecio) leyó magistralmente las preciosas dedicatorias debidas á la inspiracion de nuestro querido amigo el conocido poeta D. Leonardo Mármol que al final insertamos; y D. Laureano Tato dió lectura á una poesia original del jóven obrero Sr. Charteiro.

Lo mismo el notable discurso del Sr. Castro que las poesías citadas, obtuvieron repetidas muestras de aprobacion.

Un jóven orfeonista del *Obrero*, cuyo nombre sentimos no recordar en este momento, dirigió algunas palabras á sus compañeros excitándoles á la union y al amor al trabajo: el vice-presidente de la junta organizadora de la Academia D. Rafael García Sanfiz, hizo uso de la palabra, exponiendo acertadas consideraciones respecto del resultado que los iniciadores se proponen obtener, si no les falta el apoyo que el pensamiento merece.

El orfeonista y redactor de *La Juventud*, D. Francisco Luis Lopez recomendó á sus compañeros la constancia y el amor al trabajo para llegar á conseguir el fin que se proponen; y despues de esto el señor Amigó, declarando inaugurada la Academia, dió por terminado el acto que amenizaron los orfeones *Obrero lucense é Infantil*, cantando con afinacion el primero el *Himno á Calderon* y el segundo una *Melodia*.

Nosotros que durante mucho tiempo hemos trabajado por la creacion de un centro de instruccion para las clases artesanas, felicitamos á los que ahora inician el pensamiento y deseamos que no les falten elementos y energia para llevarlo á cabo, venciendo cuantos obstáculos puedan oponérseles. No dudamos que el proyecto de la junta directiva del *Obrero* ha de tropezar con bastantes inconvenientes; pero tambien creemos que no les faltarán personas inteligentes que les presten su apoyo.

España despierta al fin de su letargo profundo y á Europa invita y al mundo de un confin á otro confin, á disfrutar del festin que hoy dedica á la memoria del coloso de la historia de los mundos del próscenio... de aquel ángel cuyo génio no cabe en su inmensa gloria...

Y el mundo... la Humanidad, esa humanidad que siente, y, altiva, muestra en su frente la ciencia y la libertad...

Que buscando la verdad llega á Dios y en Dios se inflama, por el órbe desparrama la historia de ese gigante que eclipsa al sol rutilante con el brillo de su fama

La fiesta es universal el mundo que piensa y sabe marcha orgulloso en la nave del concierto general.

Y ante el génio colosal que hoy admiran las naciones rinden justas ovaciones las vírgenes con sus lábios, con sus eseritos los sábios, el vate con sus canciones.

¡Oh! bendito el pueblo que, lleno de santo embeleso, tiene por norte el progreso, pone en la ciencia su fe.

Y tú, que con firme pié, caminas hácia la meta

de la libertad completa no desmayes en tu intento..... la ciencia te dé su aliento..... su inspiración el poeta.

Poesías

Publicamos hoy la poesía del niño César Pérez Almoína, que no pudimos insertar el domingo último, y la que se leyó en la velada de El Arte, original de D. Gumer-sindo Otero.

AL ILUSTRE DRAMATURGO DEL SIGLO XVII D. PEDRO CALDERON DE LA BARCA

Es mi herencia el dolor, y de mi vida Tiene quien la conoce compasión, Mas á placer inmenso me convida Esta fiesta en honor de Calderon.

¿Qué decir puedo yo, (pobre estudiante), De quien del mundo ha sido admiración? Es posible que yo las glorias cante Del insigne poeta Calderon?

No por cierto. Es inútil que pretenda Decir lo que me dicta el corazón, Que jamás definir podré á la prenda De teatro, al sublime Calderon.

Sacerdote, poeta fué y soldado; Fué del mundo admirado con razon Del mundo fué querido y estimado El dramaturgo ilustre Calderon.

España se cubrió de regocijo, De placer se ha inundado la nacion En el aniversario de su hijo El dramaturgo ilustre Calderon.

Rinde alegre también justo tributo, Poseído en verdad de admiracion, Todo el cuerpo escolar de este Instituto Al dramaturgo ilustre Calderon.

Rebosando mi alma está en placer; La alegría me inunda el corazón Y embarga los sentidos hoy, al ver Que admira todo el mundo á Calderon.

CÉSAR PEREZ ALMOÍNA A CALDERON DE LA BARCA ELEGÍA.

Yo no derramo lágrimas que puedan Turbar el corazón que está dormido Ni á los que entusiastas hoy celebran Importuna mi trémulo gemido. No soy de aquellos que constantes llevan Dos gotas tras el párpado escondidas, Y que en cualquier instante las elevan Y desbordan en llanto convertidas. Yo lloro nada más, cuando á mi ruego Aparta el ángel de la fé sus alas, Y cuando al Dios de la justicia llevo Y holladas miro en derredor sus galas. Al ver que ha muerto un hombre que tenía Algo grande del cielo en la mirada, Pulso el triste laud y el alma mia Espera en Dios y sigue su jornada. Que sin ardiente fé, que el pecho aliente. De hallar muriendo bienhechora calma ¿Cómo no sucumbir á la tormenta Que ruje sin cesar dentro del alma? Ha muerto Calderon y ya borrado Su nombre fué del libro del destino: Que es ley rendir el ánimo esforzado Al soplo de la muerte en el camino. Asi el arroyo bullidor se agota, Las hojas de los árboles se caen, Pierdense el eco en la extension remota, Y los placeres el dolor nos traen. La alondra de los bosques cuando trina La soledad alegre, pero calla, Y se olvida la trova peregrina Para escuchar el huracan que estalla. Todo tiene su fin: nada en el mundo Deja huella al pasar que eterna sea Hasta del noble amor, grande y profundo. Olvida el corazón la hermosa idea. ¿Qué amarga realidad! Y lamentamos La vida que en la muerte se derrumba Y acaso en el instante levantamos Altares al placer junto á una tumba. Mirad, sino, la sombra del poeta

Nos cubre con sus alas todavía Y su imaginacion, fecunda, inquieta, A otra vida há dos siglos sonreía. Ha muerto el cisne que sus alas de oro Rozaba en arroyuelo cristalino, Y abriendo el pico de coral sonoro Cantaba de su pueblo el destino!... Ya abandonó el mundo el viajero Que, con el arpa al hombro, pregonaba La union entre los hombres, y el sendero De la virtud al géneo señalaba! ¡Y hay pupila que el llanto no revela Y rojo labio en que el placer sonría, Ave en los campos que ligera vuela, Y música en la selva todavía! Es bien que el géneo sufra, muera y guarde Recuerdos del dolor que el mundo encierra, Proscrito arcángel que voló en la tarde ¿Por qué rozó sus alas en la tierra? ¿Qué busca entre los hombres el obrero De los campos de Dios, si está apagado De la verdad el fúlgido lucero, Y el lirio de la fé se ha marchitado? Llevando al hombro el arpa del poeta Y ardiente el corazón de amor profundo ¿Qué busca sin la hipócrita careta En el eterno carnaval del mundo? Aqui la flor que se trasplanta muere, Núblase el astro que radiante asoma, Fenece la virtud, y el vicio adquiere Por nuestro mal figura de paloma. Mas pasó ya y el alma se contristó Al ver cuan presto pasará su nombre, Que ya á los cuadros del hermano artista Culto no rinde en su egoismo el hombre. Llegó por fin á la celeste altura, Aguila colosal, que en rauda vuelo Cansada de la espléndida llanura, Cruzóse altiva la region del cielo. No ya en los campos del saber, gallardo, Con noble esfuerzo lidiará el atleta. Hirió su corazón agudo dardo Y vencido esta vez, calló el poeta. Rendido fué..... Que no despierte el canto Su sueño sepulcral, grande y profundo; Dejadle reposar y siga en tanto Su eterna marcha el carnaval del mundo.

Variedades

Un apreciable amigo nos ruega la insercion de la siguiente poesia que creemos leerán con gusto nuestros abonados.

¡Rissum teneatis! En mi pobre fantasia Estos versos se pusieron, Y, cual á ella vinieron, Asi los doy al papel, Por decir algo de Aquel, Que dió mucho que decir Al que algo sabe escribir; Y al que desee saber, Dió libros en que leer; Y tiene hoy la Nacion En alegre conmocion; Desde el Rey al proletario Celebran su centenario; Como tú, lector, conoces Esto es «El secreto á voces.» No todos son Calderones. Ni la musa á mi me sopla, Ni abriré hoy la boca Sin pronunciar bien ó mal Al dramaturgo especial, Que, inspirado en santo celo, Compuso «El carro del Cielo.» Y, sin tregua, ni reposo, «El mágico prodigioso,» Entrando en este concierto «El mejor amigo del muerto;» Y, entre comedias muy varias, «La niña de Gomez Arias;» Al que también dió á luz «La devocion de la Cruz,» Y, sin que digó yo cuales, «Cien autos sacramentales.» ¡Oh géneos escepcionales, Que del mundo sois la luz! Fecundos manantiales Son para la juventud «La exaltacion de la Cruz» «El acaso y el error» «No hay burlas con el amor» «La primer flor del Carmelo» El drama «La vida es sueño» «El Andromeda y Perseo» «La divina Filotea» «El sacro Pornaso» y «El Alcalde de Zalamea.» «El mayor encanto amor» Y otros cien á este tenor. «Las cadenas del demonio» «La venganza de Tomar» «La cena de Baltasar» También contaré por ende Entre estos «La dama duende»

«A Dios por razon de Estado,» «Nadie fie su secreto;» Y «La sibila de Oriente» Es muy justo que la cuente, Obras que dan testimonio Del géneo de Calderon Que yo, á fé de Ramon, Cualquiera lector lo crea, Cambiara sin discusion Por el géneo de

Non sum plus. Lugo 25 de Mayo de 1881.

Miscelánea. Santos de hoy.—Santa Petronila. Efemeride.—1728.—Sale de su diócesis con direccion á Santiago para ir á entregar la ofrenda al apóstol, el obispo de Orense Fr. Juan Muñoz de la Cueva, que murió repentinamente al llegar á aquella ciudad.

En baile.—En una de las vueltas de este Wals acelerado de la vida, nos escurrimos, y equivocando el compás, emprendemos la lúgubre danza de la muerte, cuyo salon es el sepulcro. Hay, pues, que tener mucho cuidado para que no se desafine la orquesta de nuestro organismo. hasta que la charanga de los años venga forzosamente á involucrar y deshacer el baile. Entretanto, bailemos con toda nuestra materia y con todo nuestro espíritu, en compañía de todos los séres y de todos los objetos que nos circundan; de la tierra que nos conduce en el espacio, del espacio mismo, de los soles que lo habitan, del Universo entero, en una palabra. Bailemos, porque el baile es movimiento y el movimiento es vida. ¡Bailemos!... ¡y que Terpsicore nos tenga de su mano.

Pildoras Holloway.—Los Males Remediados. Cuanto más larga sea la duracion de un desorden tanto mayor será la probabilidad de que llegue á hacerse crónico ó peligroso. Estas Pildoras purificantes, refrigerantes y fortalecientes son sumamente á propósito para rectificar cualquier irregularidad del cuerpo humano y deberian tomarse siempre que el estómago ó el hígado sufriese de cualquier afeccion ó que los riñones ó el estómago estuviesen entorpecido ó el cerebro confuso. Acudiendo á esta incomparable medicina todo paciente puede curarse á sí mismo y los debilitados por la imperfeccion de la digestion pueden adquirir pronto vigor y robustez. Unas pocas dosis de las Pildoras Holloway bastan siempre para mitigar las penas que suelen causar los alimentos indigestos, los cuales son removidos inmediatamente por aquellas, y los órganos de la digestion recobran su poder y actividad normales.

REVALENTA ARABIGA. Treinta y cuatro años de un invariable éxito, cuando las digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, emias, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, «auseas», erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, asma, ahogos opresion congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta del aliento, de los bronquios, de la vejiga, de hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de de la sangre.

Salud a todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres. la

cura núm. 69.924.—«Soissons (Aisne) el 10 de Enero 868. En la aldea en donde residio parte del año, se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarla tomar la «Revalenta Du Barry». Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas se vuelven, digiere y no padece casi más.—De Chaselles, condesa de Gourgues.» Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presentero, de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general. —500 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castiestuart, del duque de Piu K-w, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédra de Wurzg, etc. Núm. 49.842.—La señora María Jo'y de 59 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270 Señor Roberts, de

una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y extrñimiento de 25 años.—Núm. 46.210, El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante 8 años.—Número 46.218. El Coronel Watson, de la gota, neuralgia y extrñimiento obstinado.—Núm. 18.744. El doctor-médico Shorland, de hidropesia y extrñimiento.—Núm. 49.522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs. Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés botica, Batiales 22. Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7. Du Barry, y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1.

Servicio particular. Madrid 30 245 n.—Recibido el 30 9'45 m. Los reyes asistieron á la inauguracion de la corrida en Aranjuez. Suspendida ésta por causa del temporal. Los estudiantes de Madrid y Coimbra celebraron un banquete en Formos, en el cual ha reinado una fraternidad indescriptible.

Imprenta del DIARIO, Armaña, 2.

ANUNCIOS. PÉRDIDA DE UNA YEGUA. La persona que hubiere encontrado una yegua, cuyas señas se expresan á continuacion, la cual desapareció el 17 del actual en los términos de la parroquia de San Salvador da Pena, en Fontela, partido de Sárria, se servirá entregarla á su dueño, Manuel Lopez Armesto, el que gratificará. Señas.—Color castaño, cerrada; mide seis cuartas, poco más ó menos; tiene dos manchas blancas en el costillar y una llaga recién curada en el sarrizo; erin gruesa y recortada, así como la cola, y sin herraduras en las patas traseras.

MATRÍCULAS PARA SUBSIDIO PAPEL PARA REPARTOS TERRITORIAL Y DE CONSUMOS, CEREALES Y SAL

GRAN ALMACEN DE MÚSICA, PIANOS, ARMONIUMS É INSTRUMENTOS DE TODAS CLASES DE CANUTO BERRA REAL, 38, CORUÑA. Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor, á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 rs. mensuales. TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables. Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

LOMBRIZ SOLITARIA GLOBULOS SECRETAN. Único remedio infalible, inofensivo, fácil de tomar y digerir, empleado con éxito constante en los Hospitales de París.—Farmacia SECRETAN, Avenue Friedland, 17, PARIS.—Evitar Imitaciones. Depósito en Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez.

LITOGRAFÍA DE M. ROEL REAL, 26, CORUÑA. En este establecimiento se continúa haciendo toda clase de tarjetas blancas y en finos colores, para visitas, anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores, de varios tamaños, para impresiones y toda clase de documentos para oficios.

SE ARRIENDA

La casa núm. 27 de la calle de San Roque, contigua a la de Castro Viñas.
Darán razón en la calle de la Reina, número 16, almacén de D. Pedro Fernandez.
El primer piso de la casa núm. 12 de la calle de la Cruz.
Darán razón en la plaza del Campo, 4.

—El primer piso de la calle de la Cruz, número 2.
Darán razón en la calle de la Reina, casa de los Sres. Pozzi.
—El segundo piso de la casa núm. 14 de la calle de San Pedro.
Darán razón en la Plaza Mayor, número 10.

Más de 120 medallas de 1.ª clase.— Más de 40 de oro en Europa.

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER DE NEW-YORK

Es la única que cuenta con los más extraordinarios y grandiosos establecimientos fabriles que reconoce la industria en el universo. La máquina SINGER para familia, es por la superioridad en su manejo y hermosura de desde el más delicado tul los castores— la que menos se descomponida también la que por la costura mucho más que domicilio y se atiende imacion, pase el tiempo de las dos mil ochenta Europa tiene ya estable— de la calidad de estas es el fabuloso número de trabajos de mujer que Málaga, ha obtenido la una honrosa distinción bores hechas con sus máquinas.



SUCURSAL EN LUGO, RFINA, 3
Garantía única verdadera.— ¡Cuidado con las falsificaciones!

THE ROYAL MAIL STEAM PAKCET COMPANY

VAPORES COMPANIA CORREOS MALA REAL INGLESA



Para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Ayres,
Saldrá un vapor de esta antigua compañía todos los dias 10 y 27 de cada mes de Carril y Vigo.

EL DIA 27 DE MAYO DE 1881
saldrá para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo, y Buenos-Aires, el magnifico vapor

DOURO.

de porte de 3 000 toneladas y fuerza 600 caballos
EL DIA 30 DE MAYO DE 1881
to ará de regreso en Vigo para Southampton el nuevo y magnifico vapor

GUADIANA

Admite carga y pasajeros para Londres y otros puntos.
Llevarán cocineros y camareros españoles para mejor servicio de los pasajeros, dándoles cama con ropa, comida abundantísima con vino y asistencia médica.
Tiene esta Compañía otro vapor, que sale todos los dias 9 de cada mes de Southampton, tocando en Lisboa los dias 13 de cada mes para seguir al Brasil y Rio de la Plata, á donde se pueden mandar pasajeros en caso de urgencia por cuenta de la Compañía.
Admite carga y pasajeros— Para precios de pasaje y más noticias, acudan al Agente en Vigo: D. Estanislao Durán.— En Carril: D. R. de Urioste.

Madrid
medalla de oro
1873

Exposicion de Leon, en 1876

SANTIAGO
medalla de plata
1875

LA PROVEEDORA UNIVERSAL

GRAN FABRICA DE CHOCOLATE MOVIDA A VAPOR

DE
Francisco Fernandez y hermano

REINA, 10, LUGO

Estos chocolates fueron premiados en la última Exposición provincial de Lugo con una mención honorífica de primera clase, y posteriormente en otras varias exposiciones, así nacionales como extranjeras, obteniendo en todas ellas premios y distinciones que prueban evidentemente que su esmerada elaboración puede competir, sin duda alguna, con la de los mejores chocolates que se fabrican dentro y fuera de España.
Nuestro constante principio es el buen género: nuestra honradez y buena fe no nos permiten emplear en la confección del chocolate sino cacao, azúcares y candelas de lo más superior, lo que, unido a nuestra inteligencia, apego al trabajo y una confección esmeradísima, da por resultado un chocolate que satisface los paladares más delicados.
Poco cuesta probar: comprando una libra del precio que cada uno tenga por costumbre, abrigamos la esperanza de que ni con un real de diferencia en libra, igualarán otros chocolates á los nuestros.
Ofrecemos asimismo á nuestros favorecedores, Café caracolillo de Puerto-Rico y de la Habana, crudos, tostados y molidos, Thés negros y perlas; todo á precios arreglados.

PREMIOS DE CHOCOLATE
4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra

En 1.ª clase
EXPOSICION LUGO
1867

En la Universal de Viena, 1873

En la de VALLADOLID
1871

2.000.000 de reales

A GANAR

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el gobierno en Hamburgo (Alemania).
El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la hacienda pública, del puntual desembolso de los premios perteneciendo a Hamburgo a las ciudades más ricas de Alemania, no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de 2.000.000 de reales, que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero, el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

	Reales	Reales	Reales	Reales
1 prm mayr de l	250 000	=	1.250 000	24 premios de
1 premio de	750.000	=	750 000	5 » »
1 » »	500.000	=	500 000	3 » »
1 » »	375.000	=	375 000	54 » »
1 » »	250.000	=	250 000	5 » »
2 premios »	200.000	=	400.000	105 » »
3 » »	150.000	=	450.000	263 » »
4 » »	125.000	=	500.000	12 » »
2 » »	100.000	=	200.000	2 » »
12 » »	75.000	=	900.000	631 » »
1 premio »	60.000	=	60.000	etc. etc.

En junto 51.700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100.000 billetes, la probabilidad de ganar es grandísima, pues deben ganar más que la mitad de todos los billetes.
El precio de los billetes es oficialmente fijado e importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones:

- 90 Reales por un billete original entero,
- 45 Reales por medio billete original,
- 22 1/2 Reales por la cuarta parte de un billete original.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la dirección general del Sorteo. Son, pues, billetes originales también los medios y cuartas partes.

Al dar la orden sírvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados en letras sobre Madrid, Barcelona u otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país

Tan pronto como recibamos la remesa remitiremos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente después de cada extracción mandamos a cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España, nos permiten desembolsar los premios ganados también en el paradero de los premiados. También se publican después de cada extracción los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigirnos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningún caso en fecha posterior al

15 de Junio próximo

por, empezar **IRREVOCABLEMENTE** en esta fecha el sorteo.
La casa expendedora principal del Sorteo

ISENTIAL Y C. A
HAMBURGO
(ALEMANIA)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.
Las cartas llegan á las 10 horas de España á Hamburgo.
Hace casi 100 años que existe nuestra casa, la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado, y prometemos mostrarnos dignos de la misma también en lo sucesivo, sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes nos dirijan.

LOMBRIZ SOLITARIA Ó TENIA

Es verdaderamente asombroso el número de individuos atacados de este anélido, sin que hasta hoy pueda decirse de un modo seguro la causa de su desarrollo. Hasta hace muy pocos años era considerado como un caso raro encontrar una persona que padeciese esta lombriz, debido esto á los pocos estudios que sobre ella se habían hecho. Hoy está evidentemente demostrado que su existencia es muy general y que en un mismo individuo pueden existir, no una, sino varias ténias, pues entre las numerosas curaciones obtenidas con la nueva medicación del Sr. Moreno Miquel, figuran muchos casos en los que una misma persona ha arrojado varias, entre las que podemos citar una jóven, vecina de Chamberi, que arrojó once ténias con sus respectivas cabezas en el mismo dia. Como verdadero y seguro ténicida, no se conoce otro más rápido ni mejor que las CÁPSULAS TENÍFUGAS DE MORENO MIQUEL, medicamento prescrito por los principales médicos como el más eficaz, inofensivo y de pronto resultado, pues á las dos horas de haber tomado las cápsulas, el enfermo se ve libre de la tenia sin haber experimentado la menor molestia.

Los síntomas generales que hacen sospechar su existencia, son: «Semblante unas veces pálido, color de plomo, otras encendido, dolor de cabeza casi continuo, ojos pesados, ojizos y brillantes, sueño intranquilo, constipados frecuentes, aliento fétido y rechinnamiento de dientes, nárices con picazon y á veces con hemorragia, apetito irregular, unas veces voraz y otras nulo, tos seca y espasmódica, náuseas, vómitos y dificultad de pronunciar las palabras, ruido en los oídos bastante frecuente, palpitaciones de corazón, convulsiones, vientre duro e hinchado, ruido en el estómago hácia el lado izquierdo, etc.»
Todos estos síntomas son los más generales. En algunos casos, sin embargo, las lombrices y ténias existen sin manifestarse, hasta el punto de desconocer el paciente su existencia. No es posible, pues, determinar fijamente que sean aquellos síntomas originados por el mencionado anélido sin que previamente se arroje algun anillo ó trozo más ó menos largo de ella. En los casos en que espontáneamente no se desprenda algo de ella, se hace preciso el uso de las PILDORAS EXPLORADORAS TENÍFUGAS DE MORENO MIQUEL, con las cuales, si existe la tenia, se arrojará casi siempre alguna pequeña porción, siquiera sea un anillo. Aconsejamos, pues, en los casos dudosos el uso de estas pildoras, que son á la vez purgantes y depurativas, por lo cual sustituyen con ventaja á cualquier otro purgante.
Para la expulsión de las lombrices intestinales, á que tan propensos son sobre todo los niños, recomendamos las GRAGEAS TENÍFUGAS DE MORENO MIQUEL, medicamento eficazísimo y agradable, por lo que lo toman sin repugnancia hasta los niños de más corta edad.
Precios de estos medicamentos en España: Cápsulas tenífugas, 60 rs. frasco; pildoras exploradoras, 4 rs. caja; grageas vermífugas, 5 rs. caja.
Depósito general, farmacia de Moreno Miquel, Arsenl. 2, Madrid.
En Lugo, farmacia de Rodríguez, Batallas, 22.—Prospectos gratis.